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一场史诗级的胜利，国羽苏迪曼杯三连冠

从北京时间昨天凌晨惊天逆转地
打完半决赛，到昨天下午决赛开场，国
羽的休整时间不足14个小时，在赛前体
能储备上较对手韩国队处于下风。不
过，谁说以逸待劳者定能取胜？谁又说

“相生相克”的历史战绩不能被打破？
在这场中国队对韩国队的决赛

中，第一场混双，郑思维/黄雅琼以2
比1逆转战胜徐承宰/蔡侑玎；第二场
男单，石宇奇以2比0擒下李有奎；第
三场女单，陈雨菲以2比0击败安洗
莹，就此为整场决赛画上句号。

在这场大胜之后，国羽继2019年
中国南宁和2021年芬兰万塔两届苏
迪曼杯后，实现了在该项赛事中的三
连冠。同时，这也是国羽队史上的苏
杯第13冠。他们圆满地达成了开赛
前定下的目标。另外，在去年的尤伯
杯和汤姆斯杯上接连无缘冠军后，国
羽此次登顶苏迪曼杯，也是终于捍卫
了其在团体赛舞台上的荣光。

能在决赛中以3比0快速、干脆
地击败“老冤家”韩国队，坦白说，这是
赛前很多人都未曾料到的事。毕竟，
无论是从过往交手记录还是从本届苏
迪曼杯前几轮的表现来看，韩国队都
是公认的强队。

从于1989年举办的首届苏迪曼
杯算起至今，中国队共 15 次闯进决
赛，战绩为13胜2负，“唯二”进了决赛
却没捧冠的经历，都拜韩国队所赐
（2003年和2017年）。而在昨天的这
次交手前，中国队对阵韩国队的总战
绩为12胜5负。另外，韩国队在本届
苏迪曼杯小组赛阶段5比0横扫日本
队的表现也实在让人印象深刻。

“我们在家门口把苏杯赢下来，这
是全队上下齐心协力的结果，背后有
很多人的付出和努力。在这场巴黎奥
运会的首站积分赛上，队伍已经圆满
收工了，希望在之后的每一场比赛和
每一分上，我们都能打好，要为可以站
到巴黎奥运会领奖台的最高处好好努
力。”中国羽毛球协会主席张军介绍
说，就在今天，国羽的部分队员将赶赴
马来西亚参赛，而这种奔忙的状态正
是竞技体育人的日常。

在去年的尤伯杯
和汤姆斯杯上接连无
缘冠军后，国羽于昨晚
苏迪曼杯的决赛中，终
于以一场 3比 0的大胜
捍卫了其在团体赛舞
台上的荣光，实现了在
该项赛事中的三连冠
和队史上的苏杯第 13
冠。同时，国羽也将巴
黎奥运会积分赛首站
的胜果揽入怀中。

本版撰稿
本报记者 章丽倩

克韩赢苏杯，国羽“都挺好”

郑思维搭档黄雅琼，当他俩比较
轻松地讲起在决赛混双中救回场点
并逆转胜出的过程时，你会否想到上
周六晚观众们飞奔返场的那一幕，又
会否对国羽永不放弃的精神有了亲
历后的触动？

在上周六晚，苏州奥体中心体育馆
外出现了反常的一幕：一群观众边庆祝
边快跑着重新进场。他们基本都是在
半决赛第四场男双看到日本队已手握
四个赛点时提前离场的观众，怎料“新
双塔”刘雨辰、欧烜屹在关键时刻实在
神勇，愣是把比赛救了回来，为国羽最
后晋级决赛贡献了最惊艳的一笔。

什么叫“永不放弃”？刘雨辰、欧
烜屹给出了最直白又最直击人心的诠
释。当时，国际奥委会委员、中国奥委
会副主席、有“羽坛皇后”之称的李玲
蔚也在现场见证了那惊天逆转的一
幕。“这就是竞技体育的魅力，一直领
先并不代表最后一定会获胜。国羽这
种永不放弃的精神，尤其是男双在那
种情况下面临着非常大的压力，这就
是团体赛的魅力。”在说出这番话时，
李玲蔚不仅是以官员身份在“点评”，
也是以国羽大前辈的身份有感而发。

如果身处逆境就一定失败，如果纸
面数据能预言一切，那还办什么体育比

赛？有实力又敢拼善拼，转机随时都可
能出现，这才是大赛的真正魅力。

昨天决赛首场混双，“雅思组合”
郑思维、黄雅琼在先丢一局且第二局
对手已拿到场点的情况下，力挽狂澜，
为国羽敲响开门红。“跟之前打印尼的
那场比，当时是14比 19，所以这场球
我们落后也不算特别多。我们彼此之
间是有（必胜）信念在那里的。”黄雅琼
在赛后说，虽然他俩在前一晚看完半
决赛男双那场后就抓紧时间回去休息
了，但当她躺在床上时却是翻来覆去
睡不着。所幸，这一点并没有影响到

“雅思”的决赛发挥。

数次惊天逆转，球不落地永不放弃

八名“00后”成长，石宇奇堪比战神
“年轻队员，如果不用的话就永远

也不敢用。”在国羽以死里逃生的状态
逆转赢下半决赛后，中国羽毛球协会
主席张军对着镜头说了这样一句。在
国羽参加本届苏迪曼杯的20人名单
中，有八名“00后”队员，在通往2024
年巴黎、2028年洛杉矶这两届奥运会
的道路上，他们很可能成为关键人物。

与奥运混双冠军黄东萍搭档的冯
彦哲，这位“00后”国羽队员在本届苏
迪曼杯上被委以重任，也经受了“欲戴
王冠，必承其重”的磨炼和压力。

年轻一代想
要破土而出，必
得经历重重挑
战。而对 22
岁的冯彦哲来

说，他想要纠错重来，则得等待下一次
的出场机会。在对阵日本队的半决赛
中，负责混双的冯彦哲、黄东萍未能打
响头炮。赛后，在比赛中多次错过良
机、多次滑倒的冯彦哲承认输在“太想
要”。“自己有很多主动的球，太急着要
求质量，结果把主动的球打丢了。我
觉得应该再耐心一点的……（多次滑
倒）是因为自己有点太急于发力了，脚
下没有踩准，步伐上没有调整好。”

中国羽毛球协会主席张军对这场
比赛的评价是，“年轻队员，如果不用
的话就永远也不敢用……我认为相当
于交了一个比较重的‘学费’，但好在
我们最后获胜了。”

在国羽拥有郑思维、黄雅

琼这对混双一号组合的情况下，冯彦
哲、黄东萍在本届苏迪曼杯上获得两
次登场机会，分别是小组赛第一场和
半决赛。与之相比，国羽的另一位“00
后”、男单二号人物李诗沣在本项赛事
中的上场机会更少，仅在小组赛第三
场对丹麦的比赛中亮相，并拿下了世
界排名第19位的格姆克。

从东京奥运周期转入到巴黎奥运
周期，受之前疫情影响，国羽现在的这
一批“00后”球员的大赛经验值，会较
他们的前辈在同年龄时期要低。一边
是“不容有失”的成绩压力，另一边是

“锻炼新人”的传承需求，如何平衡好
这笔输赢账是国羽需要
继续去做的功课。

当打之年的名将，他们在走过各
自的坎坷与考验后，由内而外地成为
了在赛场上更为强大的人——对剑
指巴黎的国羽而言，这当然是一则利
好消息。

本届苏迪曼杯的混双赛场上，
“雅思组合”郑思维/黄雅琼四次出
战，拿下4分；男单赛场上，石宇奇五
度登场，斩获5分；还有在半决赛男
双赛场上救回四个赛点、贡献了最惊
人逆转的“新双塔”刘雨辰、欧烜屹，
持续稳定输出中的陈清晨、贾一凡，
在赛前不被看好的情况下终于重拾
状态的陈雨菲……通过本届苏迪曼
杯，国羽名将们得到了又一轮的磨炼
和提升，也在通向明年巴黎奥运会的
道路上积累了更多的信心。

如今的“雅思组合”，是经历风雨后
的归来之人。在东京奥运会上遗憾失
金后，郑思维、黄雅琼曾一度陷入低谷，
陷入到了“世锦赛一轮游”“面临拆对重
组”等话题中。不过，他们挺了过来，并
且重新回到了世界第一的位置上。

单人赛道上的石宇奇和陈雨菲，
他们遇到的则是不同的挑战。因在比
赛中有不当言行，石宇奇之前曾被罚
内部停赛一年，“闭关”归来后，他渐渐
变得更有担当也更能抗压了。而在陈
雨菲身上，人们看到的则是状态虽有
起伏却在关键时刻仍能不负信任的一
面。在昨天决赛的那场女单中，陈雨
菲的对手是之前已三次让她吃到败仗
的安洗莹，不过这一次，胜负的走势却
全然换了方向。

对国羽来说，他们的巴黎奥运周
期多有挑战。去年的尤伯杯上，国羽
女队在决赛中输给了韩国女队。去年
的汤姆斯杯上，以年轻阵容为主的国
羽男队（当时石宇奇正因内部原因被
停赛）更是以0比3败给印尼男队，无
缘四强。如今，在名将领衔、新老搭档
的情况下，国羽在苏迪曼杯上重拾荣
光，这确实也为他们向巴黎冲刺的目
标添了信心和助力。

雅思组合
重拾信心


